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¿Ser o no ser? Prestador de servicios especializados 

La secretaria Luisa Alcalde advirtió, en Expo Pyme 2021 organizada por la Cámara 

de la Industria de la Transformación de Nuevo León,  que no habrá una nueva 

prórroga para que los trabajadores sean incorporados a las plantillas de los patrones 

“reales” y que las empresas estén inscritas en el Registro de Prestadores de 

Servicios Especializados y Obras Especializadas (REPSE). El primero de 

septiembre será el plazo fatal, pero la pregunta no resuelta es ¿quiénes deben 

inscribirse? 

Según las cifras del INEGI más de 4.6 millones de trabajadores laboraban en el 

esquema de outsourcing. Esta semana, según la STPS,  ya habían sido 

incorporados al patrón “real” 2.6 millones (56 por ciento del total). En los próximos 

cuatro días quienes no realicen este traslado operarán en la ilegalidad laboral y 

fiscal, con las consecuentes multas y penas. A partir del 2 de septiembre, el 

prestador de servicios para no ser considerado como un subcontratista fuera de la 

ley deberá estar inscrito en el REPSE, salvo que pueda demostrar que presta 

servicios independientes. Un 50 por ciento de los identificados como prestadores 

especializados no se ha incorporado. 

Para entender la complejidad de la reforma laboral es importante distinguir entre 

el  insourcing que es la práctica empresarial en la que sus actividades se realizaban 

por varias organizaciones especializadas para mejorar su desempeño operativo y 

fiscal y el outsoursing que es una estrategia de alianzas con diversos prestadores 

de servicios con esquemas fiscales diferenciados y riesgos laborales distribuidos. 

El insourcing, que es un mismo grupo empresarial con diversas razones sociales, 

hizo una integración relativamente rápida y aprovechó el incentivo en los transitorios 

de la reforma que le permitían una “sustitución patronal expresa” sin la transmisión 

de activos. 

El outsourcing, que son varios centros económicos en alianza, algunos prestadores 

de servicios y obras especializados, es más complicado para que se lleve a cabo la 

sustitución patronal y la transferencia de activos no es procedente. En cuatro meses 

era imposible llevar a cabo la “regularización” exigida por la reforma laboral. 

Nadie está obligado a lo imposible y, sin embargo, la secretaria Alcalde fue a 

comunicarles a los más afectados en el proceso, las Pymes, que no habría 

consideración alguna para ellas. A la secretaria se le olvida que éstas son las que 

más empleos generan en el país y que ahora deben soportar requisitos 

administrativos fiscales adicionales, asumir la pérdida de clientes y replantear sus 

modelos de negocio. 

https://www.cronica.com.mx/notas-ser_o_no_ser__prestador_de_servicios_especializados-1201259-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-ser_o_no_ser__prestador_de_servicios_especializados-1201259-2021


                                                                                                                                                                                    

16 
 

 

¿Cuál es el efecto inmediato previsible de la reforma que prohíbe la 

subcontratación? Un crecimiento en número de empleados de las empresas 

grandes y de sindicalizados -esto no necesariamente mejora la productividad en el 

trabajo, ni las condiciones económicas de los trabajadores- y más ingresos fiscales, 

cuotas obrero-patronales y cuotas sindicales. 

¿Quiénes serán los más afectados? Los trabajadores y los patrones de las 

MIPyMES, que prestan servicios independientes o especializados, sufrirán un 

reacomodo del mercado en un panorama económico inestable todavía afectado por 

la pandemia. Los trabajadores transferidos a los grandes empresas que pueden ver 

mermado su ingreso disponible después de impuestos y carga social o quienes 

fueron liquidados de las empresas subcontratistas. 

El gran dilema es y será por mucho tiempo la determinación de tipo de MIPyME que 

recaerá en un auditor del SAT. ¿Prestadora de servicios independientes o 

prestadora de servicios especializados? 

En un webinar organizado por la UDLAP, Jenkins Graduate School, el Mtro. Luis 

Fernando Balderas Espinosa, Subprocurador de Acuerdos Conclusivos y Gestión 

Institucional de la PRODECON, hizo énfasis en la importancia de distinguirlo por los 

efectos nocivos para las empresas. 

El prestador de servicios independientes tiene menos obligaciones fiscales y debe 

demostrar que sus empleados no están bajo las instrucciones directas del cliente, 

ni a su disposición en sus instalaciones, por ejemplo, un taller mecánico que 

proporciona el mantenimiento a la flota de una empresa o un despacho de 

contadores que elabora los estados financieros y asesora en el cumplimiento de las 

obligaciones fiscales. 

El prestador de un servicio especializado aumentan sus obligaciones fiscales en 

razón a que sus trabajadores realizan actividades dentro de las instalaciones de la 

empresa contratista o están a su disposición para el mantenimiento vehicular o la 

contabilidad. 

La confusión radica en que las actividades que se llevan a cabo son las mismas y 

sólo se distinguen por la forma jurídica en que se contratan. Esto es una cuestión 

que ocasiona incertidumbre frente al SAT y hay la promesa que las autoridades 

emitirán criterios sobre el particular. 

¿Ser o no ser? Ese es el dilema que enfrentan las MIPyMEs. No es el momento 

para apretarles las tuercas. Hoy, más que nunca, simplemente hay que cumplir con 

el mandato constitucional que es promover la inversión y la generación de empleo 

en condiciones se certeza jurídica. 
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Prodecon: Ilegal que SAT restrinja derecho a solicitar devoluciones de impuestos – 

Jorge Ayax Cabello Hernández 

Mediante el Criterio Sustantivo No. 7/2021/CTN/CS-SPDC aprobado en la Quinta 

Sesión Ordinaria del 28/05/2021, se estableció que resulta ilegal que la autoridad 

restrinja el derecho del contribuyente a presentar nuevas solicitudes de devolución 

y, por ende, a demostrar su derecho subjetivo para obtener el mismo, aduciendo 

que existe una negativa previa firme, no obstante que el nuevo saldo derivó de 

declaraciones complementarias. 

Se informa que el artículo 2, fracción I, de la Ley Federal de los Derechos del 

Contribuyente, contempla como prerrogativa de los contribuyentes el obtener en su 

beneficio las devoluciones de impuestos que procedan en términos del Código 

Fiscal de la Federación (CFF) y de las leyes fiscales aplicables. 

Por su parte, el artículo 22 del CFF establece que las autoridades fiscales 

devolverán las cantidades pagadas indebidamente y las que procedan conforme a 

las leyes fiscales y, asimismo, regula el procedimiento que deben seguir para 

resolver un trámite de devolución de saldo a favor, con motivo de la presentación 

de declaraciones de impuestos, sin que se advierta limitante alguna para la 

presentación de solicitudes de devolución, siempre y cuando no prescriba ese 

derecho. 

A su vez, el numeral 32 del mismo ordenamiento dispone que las declaraciones que 

presenten los contribuyentes serán definitivas y sólo se podrán modificar por éstos 

hasta en tres ocasiones, siempre que no se haya iniciado el ejercicio de las 

facultades de comprobación. 

En tal virtud, cuando un pagador de impuestos presenta una declaración 

complementaria de la que derive un saldo a favor respecto de un impuesto y período 

previamente negado, aún y cuando ésta sea presentada en los mismos términos 

que la declaración anterior, a consideración de esta Procuraduría, es viable que 

solicite su devolución mediante el Formato Electrónico de Devoluciones (FED), el 

cual debe ser analizado por la autoridad, a fin de que se emita un pronunciamiento 

de fondo respecto a su procedencia, el cual deberá ser congruente y debidamente 

fundado y motivado. 

 

 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/30/prodecon-ilegal-que-sat-restrinja-derecho-a-solicitar-devoluciones-de-impuestos-jorge-ayax-cabello-hernandez/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/30/prodecon-ilegal-que-sat-restrinja-derecho-a-solicitar-devoluciones-de-impuestos-jorge-ayax-cabello-hernandez/
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Por lo tanto, resulta ilegal que a través del aplicativo del Servicio de Administración 

Tributaria, la autoridad restrinja el derecho a la devolución, emitiendo la leyenda: 

“No es posible presentar la solicitud de devolución, porque el importe solicitado se 

encuentra negado”, pues con esa actuación soslaya claramente que, al haberse 

presentado una declaración complementaria, ésta creó una nueva situación jurídica, 

la cual genera la obligación de analizar la solicitud de devolución que de ella derivó. 

Aunque el Criterio está referido a saldos a favor en el ISR, el mismo criterio pudiera 

aplicar a los saldos a favor en materia de IVA, derivado de declaraciones 

mensuales. 
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Así ha cambiado el gabinete de AMLO en tres años de gobierno 

La renuncia de Olga Sánchez Cordero a la Secretaría de Gobernación (Segob) para 

irse al Senado de la República y su relevo por el gobernador de Tabasco, Adán 

Augusto López, son los dos últimos cambios que ha sufrido el gabinete del 

presidente Andrés Manuel López Obrador en el transcurso de su mandato.  

Las modificaciones que han sufrido las diversas dependencias y órganos de 

gobierno se han dado por renuncias, enroques o para buscar otros cargos. Estos 

son algunos de ellos: 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

Titular actual: María Luisa Albores 

Titulares previos: Josefa González-Blanco, Víctor Manuel Toledo 

Con tan solo seis meses en el puesto, Josefa González-Blanco renunció a la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) el 25 de mayo de 

2019, tras darse a conocer que retrasó la salida de un vuelo por pedir que la 

esperaran. En marzo de 2021, fue ratificada como embajadora de México en Reino 

Unido. 

Su lugar lo tomó Víctor Manuel Toledo, quien renunció en agosto de 2020 

argumentando razones de salud. Su salida se dio luego de que salieron a la luz 

audios en los que criticó a la llamada “Cuarta Transformación”. 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

Titular actual: Rogelio Ramírez de la O 

Titular previo: Arturo Herrera, Carlos Urzúa 

El 9 del 2019 Carlos Urzúa decidió bajarse del barco de la 4T por diferencias con 

miembros del gabinete, entre ellos Alfonso Romo, quien fungía como asesor 

económico de López Obrador.  

Su lugar lo ocupó el entonces subsecretario Arturo Herrera, quien renunció al cargo 

el pasado julio luego de que el presidente lo propuso como sucesor de Alejandro 

Díaz de León al cargo de gobernador de Banco de México.  

Servicio de Administración Tributaria 

Titular actual: Raquel Buenrostro 

Titular previa: Margarita Ríos-Farjat 

https://elceo.com/politica/asi-ha-cambiado-el-gabinete-de-amlo-en-tres-anos-de-gobierno/
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El 5 diciembre de 2019, Raquel Buenrostro Sánchez fue designada como la nueva 

jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), en sustitución de Margarita 

Ríos-Farjat, quien dejó el puesto para ocupar una vacante de ministra en la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).  

Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

Titular actual: Jorge Arganis Díaz Leal 

Titular previo: Javier Jiménez Espriú 

En julio de 2020, López Obrador confirmó la salida de Javier Jiménez Espriú como 

titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), quien fue sustituido 

por el ingeniero Jorge Arganis Díaz Leal. Reportes señalaron que su partida se 

debió al desacuerdo sobre la militarización de los puertos. 

Secretaría del Bienestar 

Titular Actual: Javier May 

Titular previa: María Luisa Albores  

Tras la renuncia de Víctor Manuel Toledo salió de Semarnat María Luisa Albores 

González asumió el cargo y dejó la Secretaría del Bienestar.  

El puesto vacante por Albores fue tomado por el subsecretario de la 

dependencia, Javier May.  

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 

Titular actual: Rosa Icela Rodríguez 

Titular previo: Alfonso Durazo 

El 21 de octubre del 2020 Alfonso Durazo Montaño se despidió de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) para contender por la gubernatura de 

Sonora por Morena, la cual ganó. 

Su lugar fue tomado por Rosa Icela Rodríguez que dejó de ser 

coordinadora general de Puertos y Marina Mercante, de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT).  

Oficina de la Presidencia 

 Alfonso Romo abandonó la coordinación de la Oficina de la Presidencia el 2 de 

diciembre del 2020. El presidente López Obrador aseguró que desde su ingreso se 

convino que estaría dos años y que seguiría colaborando con él. El mandatario 

agregó que tras su salida, no era necesaria la Oficina de la Presidencia. 

Secretaría de Economía 
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Titular actual: Tatiana Clouthier 

Titular previa: Graciela Márquez Colín 

Graciela Márquez Colín dejó el 7 de diciembre del 2020 la Secretaría de Economía 

tras ser propuesta por el presidente para pertenecer a la Junta de Gobierno del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Su lugar fue tomado por 

Tatiana Clouthier Carrillo. 

Secretaría de Educación Pública 

Titular actual: Delfina Gómez Álvarez 

Titular previo: Esteban Moctezuma Barragán 

Con la salida de Martha Bárcena de la embajada de México en Estados Unidos para 

jubilarse en febrero de 2021, Esteban Moctezuma fue propuesto y ratificado para 

asumir el cargo. 

Su cargo al frente de la Secretaría de Educación Pública, lo asumió Delfina Gómez 

Álvarez. 

Secretaría de la Función Pública 

Titular actual: Roberto Salcedo Aquino 

Titular previa: Irma Eréndira Sandoval 

El 21 de junio de 2021, el presidente López Obrador sustituyó a Irma Eréndira 

Sandoval por Roberto Salcedo Aquino, al frente de la Secretaría de la Función 

Pública (SFP). 

Sandoval dijo que volvería a las labores académicas que desempeñaba antes de 

formar parte del gabinete, pero su salida ocurrió entre versiones de diferencias por 

apoyar a su hermano, Pablo Amílcar Sandoval, quien aspiraba a ser el candidato 

de Morena a la gubernatura de Guerrero. 

Otras salidas 

El 26 de febrero del 2019 , Gaspar Franco Hernández renunció a su cargo en 

la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) debido a “motivos personales”. Su 

lugar fue ocupado por Rogelio Hernández Cázares.  

Simón Levy abandonó el puesto de subsecretario de Planeación y Política Turística 

de la Secretaría de Turismo el 12 de abril del 2019 por motivos personales y fue 

reemplazado por Alejandro Aguilera Gómez. 

El 21 de mayo del 2019, Germán Martínez renunció a la dirección del IMSS 

acusando “injerencia” de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en la 

operación del instituto. Su lugar fue tomado por Zoé Robledo.  
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En septiembre del 2019 el subsecretario de Gobierno, Ricardo Peralta, dejó la 

Secretaría de Gobernación (Segob) por las “medidas de austeridad y por 

instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador”. 

El 2 de junio del 2020, Ricardo Rodríguez Vargas renunció a Instituto Nacional para 

Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) para buscar la titularidad de la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). En su lugar se quedó Jaime Cárdenas, 

quien renunció en 2020 argumentando corrupción y malos manejos en la 

dependencia.  

Días más tarde se designó a Ernesto Prieto Ortega, quien a su vez fue relevado en 

la Lotería Nacional por Margarita González Sarabia. 

El 18 de junio del 2020 Mónica Maccise presentó su renuncia como titular del 

Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), días más tarde el 

mandatario presentó una terna de mujeres indígenas para presidirlo, pero no se ha 

designado a la nueva titular.  

Ese mismo mes, el presidente López Obrador confirmó la renuncia de Asa Christina 

Laurell como subsecretaria de Integración y Desarrollo, en la Secretaría de Salud, 

por diferencias con el titular de la dependencia, Jorge Alcocer.  

También salieron Gabriel García como Coordinador General de Programas 

Integrales de Desarrollo y Candelaria Ochoa de la Comisión Nacional para Prevenir 

y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim). 

Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un “enroque” 

mediante el que Diana Álvarez Maury  tomó la dirección del Banco del Bienestar 

y Rabindranath Salazar la subsecretaria de Desarrollo Democrático de la Secretaría 

de Gobernación (Segob).  

 En diciembre de 2020, Galia Borja dejó la Tesorería de la Federación para ocupar 

un lugar en la Junta de Gobierno del Banco de México. 

Blanca Jiménez dejó la Comisión Nacional del Agua en abril del 2021 para ser 

embajadora de Francia, fue ratificada en junio de ese año. Su lugar fue ocupado 

por Germán Martínez Santoyo.  
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AMLO: No aumentamos impuestos ni precio de los combustibles, hechos no 

palabras 

Este domingo 29 de agosto, el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) declaró en un breve mensaje en sus redes sociales que durante 

su Gobierno no se han aumentado los impuestos ni el precio de los combustibles. 

Además, AMLO añadió que no han habido gasolinazos durante su gestión, 

enfatizando que "el precio de la gasolina, del diésel y de la luz no han aumentado 

por encima de la inflación". 

 

Gobierno se enfocará en combatir evasión fiscal para aumentar ingresos 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador seguirá enfocando sus esfuerzos a 

aumentar los ingresos a través del combate a la evasión, elusión y defraudación 

fiscales, y no a través del incremento de tasas tributarias o de nuevos impuestos, 

indicó Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

“En lugar de incrementar la carga fiscal sobre los contribuyentes cumplidos, la 

estrategia tributaria se concentrará en aquellos que deliberadamente evaden al 

fisco”, aseveró durante su participación en la Reunión Plenaria de la bancada de 

Morena, en el Senado de la República. 

 

Descartan que agencia aduanal recaude IVA 

La nueva Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) no recaudará el IVA 

que se genera en los 49 puntos de revisión ubicados en puertos, zonas fronterizas 

y al interior del país. 

Esta facultad de cobrar el IVA en las aduanas, que en lo que va del año dejó 

ingresos por 172 mil 500 millones de pesos, la conservará el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-aumentamos-impuestos-precio-combustibles-hechos-palabras-449272
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-aumentamos-impuestos-precio-combustibles-hechos-palabras-449272
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Gobierno-se-enfocara-en-combatir-evasion-fiscal-para-aumentar-ingresos-20210829-0084.html
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20210830/textview
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Marina pagó 215 mdp a empresas fantasma 

Entre 2014 y 2019 recibió 3 mil 412 comprobantes fiscales de compañías señaladas 

por el SAT 

La Semar advirtió que iniciarán una revisión de la información y si existen actos 

sancionables, no serán tolerados por el almirante secretario José Ojeda Durán. 

La Secretaría de Marina recibió 3 mil 412 comprobantes fiscales para justificar una 

diversidad de bienes y servicios entre 2014 y 2019. Quienes facturaron fueron 43 

empresas que realizan operaciones simuladas (EFOS), señaladas por el SAT. 

 

Hacienda busca pagar deuda con tasas altas… sí, con los activos del FMI 

La Secretaría de Hacienda informó que dialogará con el Banco de México ‘en 

términos normativos’ para aprovechar los 12 mil 200 millones de dólares en 

Derechos Especiales de Giro (DEG) que recientemente asignó el Fondo Monetario 

Internacional (FMI) al país, para utilizar esos recursos en el pago de deuda pública 

con altas tasas de interés. 

“El objetivo de este intercambio es abonar a la disciplina fiscal. Al cancelar esta 

deuda, se logra un ahorro en el costo de la misma, así como un beneficio en el nivel 

de la deuda y, como consecuencia, un impacto positivo para el presupuesto”, 

enfatizó la SHCP en un comunicado. 

 

ACUERDO por el cual se da a conocer el informe sobre la recaudación federal 

participable y las participaciones federales, así como los procedimientos de cálculo, 

por el mes de julio de 2021 y las participaciones del Fondo de Fiscalización y 

Recaudación del segundo trimestre de 2021. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público. 

Acuerdo 117/2021 

ACUERDO POR EL CUAL SE DA A CONOCER EL INFORME SOBRE LA RECAUDACIÓN FEDERAL PARTICIPABLE Y 

LAS PARTICIPACIONES FEDERALES, ASÍ COMO LOS PROCEDIMIENTOS DE CÁLCULO, POR EL MES DE JULIO 

DE 2021 Y LAS PARTICIPACIONES DEL FONDO DE FISCALIZACIÓN Y RECAUDACIÓN DEL SEGUNDO TRIMESTRE 

DE 2021. 

Subsecretaría de Ingresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con fundamento en lo dispuest

o por los artículos 31 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal; 26 de la Ley del Servicio de Ad

ministración Tributaria, y 7 y 56, fracción XX del Reglamento Interior de la Secretaría de Hacienda y Crédito P

úblico, y 

https://eluniversal.pressreader.com/search?query=MARINA&newspapers=2053&startDate=2021-8-30&stopDate=2021-8-30&hideSimilar=1&type=2&state=3
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/30/busca-hacienda-pagar-deuda-con-tasas-altas/
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628005&fecha=30/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628005&fecha=30/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628005&fecha=30/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628005&fecha=30/08/2021


                                                                                                                                                                                    

25 
 

 

¿Deuda con el SAT? Bienes que puede embargarte si no le pagas 

 

 

 

 

 

https://www.mibolsillo.com/tips/Deudas-con-el-SAT-Bienes-que-puede-embargarte-si-no-le-pagas-20210829-0009.html
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Banca se despide del outsourcing; los pormenores de una relación de una década 

El sector bancario es uno de los casos más emblemáticos del uso 

del outsourcing en México, una figura que llegó a abarcar a casi la mitad de 

los 260,000 trabajadores que se emplean en esta actividad. Una reforma después, 

la estructura laboral en la banca ya es distinta. 

La subcontratación laboral ha tenido una larga relación con la banca. Desde 2012, 

año en el que se reglamentó esta figura en la Ley Federal del Trabajo (LFT) y 

cuando el sector bancario pasó de tener 67,834 a 89,914 trabajadores contratados 

por terceros, hasta el caso de 2019, cuando los bancos tuvieron más personal 

indirecto que directo, según cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 

(CNBV), este mecanismo fue ampliamente utilizado. 

 

 

Falta de una reforma fiscal expone a la economía mexicana a choques externos 

El Presupuesto de Egresos de 2022, sin ninguna reforma fiscal y con un apoyo 

prolongado a las entidades productivas estatales, encenderá las alarmas de riesgo 

financiero a finales de este año o principios del siguiente, alertó JP Morgan. 

En vísperas de la publicación formal del presupuesto de 2022, en la primera semana 

de septiembre, Gabriel Lozano, economista en jefe para México y Centroamérica 

de JP Morgan, afirmó que la falta de una reforma fiscal está dejando a la economía 

mexicana expuesta a choques externos, por lo que hay poco margen de error ahora 

que los fondos de estabilidad (cuya finalidad era amortiguar los efectos sobre las 

finanzas públicas y la economía del país cuando se observe una recaudación menor 

a la esperada) se han agotado. 

“Las tasas de interés aumentarán a nivel mundial, con los principales bancos 

centrales ya logrando un progreso significativo en la estrategia de salida a la liquidez 

monetaria actual, y el crecimiento estructuralmente más bajo en México depende 

demasiado del estímulo estadunidense, una combinación que evitará una 

corrección positiva en la dinámica de la deuda del país. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Banca-se-despide-del-outsourcing-los-pormenores-de-una-relacion-de-una-decada-20210829-0015.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/29/economia/falta-de-una-reforma-fiscal-expone-a-la-economia-mexicana-a-choques-externos/
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Piden al SAT más flexibilidad la industria de organización de eventos 

La industria de reuniones, aquellos que desarrollan convenciones, congresos, 

cumbres y ferias, en donde se conglomeran decenas o cientos de personas, solicitó 

al SAT flexibilidad para las importaciones temporales. 

En entrevista con El Heraldo de México, Gustavo Staufert, director de la oficina de 

Visitantes y Convenciones de Guadalajara en el marco de IBTM, señaló que las 

autoridades ponen trabas al sector y la atracción de congresos por esta situación y 

piden considerar el cobro de aranceles. 

“Una de cada tres ferias o eventos están relacionados con importaciones 

temporales, materiales que  entran para ser expuestos en congresos y que salen 

del país, las autoridades tributarias locales cobran aranceles; una traba que inhibe 

la atracción de eventos”, dijo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/8/30/piden-al-sat-mas-flexibilidad-la-industria-de-organizacion-de-eventos-330511.html
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Acumula México 258 mil 165 muertes por Covid-19 

La Secretaría de Salud reportó 259 muertes más por Covid-19 en México, con lo 

que suman 258 mil 165. 

 

Además, de acuerdo con la dependencia, hay 3 millones 335 mil 700 casos 

confirmados, 6 mil 837 más que ayer. 

 

Un difícil retorno escolar 

La falta de recursos para rehabilitar planteles, inconformidades del magisterio, 

dudas de padres de familia, incertidumbre sobre la vacunación y demás problemas 

marcaron un difícil camino a la escuela.  

 

En más de 17 meses de permanecer cerrados, por la pandemia de Covid-19, 

muchos espacios educativos fueron saqueados y vandalizados. En algunos el 

equipo de cómputo y electrónico fue hurtado y en otros hasta desapareció el 

cableado eléctrico. 

 

Llega al AICM lote con 643 mil 500 vacunas de Pfizer contra covid-19 

En las primeras horas de este lunes llegó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad 

de México un nuevo embarque de vacuna Pfizer contra el coronavirus. 

En las primeras horas de este lunes arribó un nuevo embarque con 643 mil 500 

Vacunas envasadas de la farmacéutica Pfizer”, informó la Secretaría de Salud a 

través de su cuenta de Twitter. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/acumula-mexico-258-mil-165-muertes-por-covid-19/ar2248822?v=3
https://www.reforma.com/un-dificil-retorno-escolar/ar2248905?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/llega-al-aicm-lote-con-643-mil-500-vacunas-de-pfizer-contra-covid-19/1468683
https://www.excelsior.com.mx/global/efectividad-de-vacuna-covid-de-pfizer-disminuye-con-el-tiempo-protege-minimo-6-meses/1462698
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Registran 258 mil 165 muertes por Covid 

La Secretaría de Salud (Ssa) informó que México sumó 6 mil 837 nuevos casos de 

Covid-19 con respecto al día previo para un acumulado de 3 millones 335 mil 700, 

así como un incremento de 259 defunciones, para un total de 258 mil 165. 

Señaló que la epidemia activa se conforma por 122 mil 890 personas que 

contrajeron el virus en los últimos 14 días. Destacó que a la fecha se han recuperado 

2 millones 669 mil 625 mexicanos. 

Informó que la capital del país tiene la mayor incidencia en cuanto a defunciones, 

con 48 mil 237; seguida por el Estado de México, con 30 mil 482, y Jalisco con 14 

mil 410. Campeche, Colima y Chiapas son las entidades con menor número de 

fallecimientos, con mil 633, mil 732 y mil 886. 

 

COVID ‘acapara’ hospitales en México; otros padecimientos quedan ‘descuidados’ 

Un estudio del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), 

presentado al Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria, en la Cámara de 

Diputados, advierte que la saturación causada por la pandemia del COVID-19 

abandonó y complicó la salud de miles de ciudadanos con males crónicos. 

En la observación y propuesta del CIEP para la redirección del gasto y de la política 

fiscal, se indica que “como efecto indirecto de la pandemia, durante 2020 aumentó 

el gasto de bolsillo y disminuyeron los servicios preexistentes de salud”. 

 

Nueva variante del COVID con mutaciones preocupantes aparece en Sudáfrica 

Científicos sudafricanos dijeron que identificaron una nueva variante del 

coronavirus que tiene un número preocupante de mutaciones. 

La variante denominada ‘C.1.2′ se identificó por primera vez en mayo en las 

provincias sudafricanas de Mpumalanga y Gauteng, donde se encuentran 

Johannesburgo y la capital, Pretoria, señalaron los científicos en un artículo de 

investigación. Desde entonces, se ha encontrado en otros siete países de África, 

Oceanía, Asia y Europa. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/registran-258-mil-165-muertes-por-covid
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/30/por-saturacion-covid-atencion-medica-a-otros-males-cae-51/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/08/30/nueva-variante-del-covid-con-mutaciones-preocupantes-aparece-en-sudafrica/
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Cámara ya gastó 195 mdp en fallida remodelación… y le mete 100 mdp más 

Luego de ocho años, la Cámara de Diputados aún no ha concluido el proyecto de 

rehabilitación de varios edificios debido a que se usaron materiales de mala calidad 

colocados en 2013; desde entonces, se han destinado más de 195 millones de 

pesos y en la recta final de la LXIV legislatura se autorizaron otros 100 millones más 

para tratar de concluir los trabajos. 

Dichas irregularidades, además de impedir la conclusión del proyecto, propiciaron 

que la Fiscalía General de la República (FGR) abriera la carpeta de investigación 

FED/CDMX/SZN/0001680/2019, cuyos documentos continúan en proceso de 

investigación. 

 

SEP gasta 88% más en “Aprende en Casa” 

Aunque en las últimas semanas el presidente Andrés Manuel López Obrador insistió 

una y otra vez que este lunes las clases presenciales reiniciarían “llueve, truene o 

relampaguee”, la Secretaría de Educación Pública (SEP) prefirió blindarse ante el 

hecho de que no todos los alumnos regresarán a las aulas. 

Para este regreso a clases, la dependencia que encabeza Delfina Gómez Álvarez 

encargó de nueva cuenta a la empresa Manatie Prod, S.A. de C.V. elaborar los 

materiales educativos que serán utilizados por millones de estudiantes que tomarán 

clases a distancia a través del programa Aprende en Casa. 

 

Hacienda dialogará con Banxico para utilizar fondos del FMI para pagar deuda 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que dialogará con el 

Banco de México (Banxico) sobre la propuesta de utilizar los 12 mil 200 millones de 

dólares que les asignó el Fondo Monetario Internacional (FMI), como parte de los 

Derechos Especiales de Giro (DEG), para pagar la deuda de México. 

En un comunicado difundido este domingo, la dependencia indicó que el país no 

presenta problemas de liquidez al registrar “un buen manejo de las finanzas 

públicas”. 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/remodelacion-san-lazaro-195-mdp-faltan-100-mdp-449329
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sep-gasta-88-mas-en-aprende-en-casa-7148199.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Hacienda-dialogara-con-Banxico-para-utilizar-fondos-del-FMI-para-pagar-deuda-202129832
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Invitan a que los mexicanos ahorren en sus afores 

Especialistas coincidieron que el régimen de inversión de las AFORE ha sido clave 

para maximizar los rendimientos de los recursos de los Trabajadores del Sistema 

de Ahorro para el Retiro (SAR), que en la actualidad cuenta con más de 69.1 

millones de Cuentas Individuales, e impulsar el ahorro y el desarrollo del país. 

Carlos Fernández Márquez, experto de la subdirección de Inversiones de 

PENSIONISSSTE, resaltó que desde diciembre de 2019 -cuando entró en 

operación el nuevo mecanismo de SIEFORES Generacionales- las Administradoras 

de Fondos para el Retiro (AFORE) han permitido diversificar las inversiones en un 

amplio portafolio de instrumentos financieros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://amqueretaro.com/mexico/2021/08/29/invitan-a-que-los-mexicanos-ahorren-en-sus-afores/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Libran Fibras crisis tras diversificarse 

Las estrategias de los Fideicomisos de Inversión y Bienes Raíces (Fibras) del País 

para sortear la crisis por la pandemia van desde venta de propiedades, 

reconversiones de edificios y hasta la incursión en el negocio funerario. 

 

Los fibras se han visto afectadas por la crisis actual que provocó bajas en aforos de 

centros comerciales y ocupación de edificios de oficinas, propiedades que 

desarrollan y administran. 

 

Cae 25% inversión en obra en México 

La inversión total en obra en el País, incluyendo la pública y la privada, cayó durante 

el primer semestre 6.5 por ciento real anual, a pesar de una débil base de 

comparación por el paro de dos meses en la primera mitad de 2020 ante el inicio de 

la pandemia, muestran datos del Inegi. 

 

Y sobre una base normalizada, es decir comparando el monto ejercido entre enero 

y junio de 2021 contra el ejecutado en el mismo periodo de 2019 -antes del impacto 

del Covid-, la caída resultó de 25 por ciento, detalla la Encuesta Nacional de 

Empresas Constructoras. 

 

Gobierno dialogará con Banxico sobre los fondos del FMI para pagar deuda 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) anunció que dialogará con el 

banco local central para que el Gobierno aproveche una reciente asignación de 12 

mil 200 millones de dólares en Derechos Especiales de Giro (DEG) del Fondo 

Monetario Internacional (FMI) para pagar deudasque tienen tasa de interés alta. 

Hay que resaltar que el presidente, Andrés Manuel López Obrador, a mediados de 

agosto propuso que los fondos se empleen para el pago anticipado de la deuda, lo 

que provocó un debate sobre el uso apropiado de esos instrumentos. 

 

 

 

https://www.reforma.com/libran-fibras-crisis-tras-diversificarse/ar2248890
https://www.reforma.com/cae-6-5-inversion-en-obra-en-mexico/ar2248783?v=7
https://www.dineroenimagen.com/economia/gobierno-dialogara-con-banxico-sobre-los-fondos-del-fmi-para-pagar-deuda/136879
https://www.dineroenimagen.com/economia/recursos-por-mas-de-12-mil-mdd-del-fmi-le-corresponden-al-gobierno-lopez-obrador/136716
https://www.dineroenimagen.com/economia/recursos-por-mas-de-12-mil-mdd-del-fmi-le-corresponden-al-gobierno-lopez-obrador/136716
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Banca se despide del outsourcing; los pormenores de una relación de una década 

El sector bancario es uno de los casos más emblemáticos del uso 

del outsourcing en México, una figura que llegó a abarcar a casi la mitad de 

los 260,000 trabajadores que se emplean en esta actividad. Una reforma después, 

la estructura laboral en la banca ya es distinta. 

La subcontratación laboral ha tenido una larga relación con la banca. Desde 2012, 

año en el que se reglamentó esta figura en la Ley Federal del Trabajo (LFT) y 

cuando el sector bancario pasó de tener 67,834 a 89,914 trabajadores contratados 

por terceros, hasta el caso de 2019, cuando los bancos tuvieron más personal 

indirecto que directo, según cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 

(CNBV), este mecanismo fue ampliamente utilizado. 

 

Cambio cultural en empresas será clave para reforma en outsourcing: directivos 

A partir del primero de septiembre en el mercado laboral no deberán existir 

trabajadores subcontratados. Al concluir la prórroga para que las empresas 

modifiquen sus esquemas laborales, ahora los casi cinco millones de trabajadores 

que se encontraban bajo esquemas de insourcing y outsourcing, deben conocer 

claramente la razón social de su patrón, así como su contrato de trabajo. 

Si bien la prórroga permitió a las compañías de subcontratación transitar a ofrecer 

servicios especializados; también los obligó a disminuir sus plantillas laborales, o en 

algunos casos cancelar contratos. 

 

Aumenta por quinta semana precio tope del gas LP 

En el promedio nacional que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha impuesto 

precios máximos para la venta de gas licuado de petróleo (LP) al público de las 145 

regiones es de 23.65 pesos por kilogramo hasta el 4 de septiembre, por lo que subió 

por quinta ocasión consecutiva con un aumento de 1.6% en una semana. En 

Iztapalapa, donde inició el programa piloto gubernamental de Gas Bienestar 

subsidiado, el precio es 10.6% más barato que el tope de esa delegación capitalina. 

A la vez, el precio promedio nacional se ubicaría en 473 pesos por un cilindro de 20 

kilogramos, que es 18% superior al precio en que se comercializó el combustible 

que comenzó a vender el gobierno federal en la delegación Iztapalapa el viernes. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Banca-se-despide-del-outsourcing-los-pormenores-de-una-relacion-de-una-decada-20210829-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cambio-cultural-en-empresas-sera-clave-para-reforma-en-outsourcing-directivos-20210830-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Aumenta-por-quinta-semana-precio-tope-del-gas-LP-20210830-0019.html
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Solo 2.7% de las empresas en Bolsa son lideradas por mujeres 

La desigualdad de género persiste en los puestos de liderazgo de las empresas 

listadas en el mercado bursátil nacional. 

Solo cuatro de las 145 compañías que componen la Bolsa Mexicana de Valores 

(BMV) están lideradas por mujeres y, en apenas otras siete, la dirección de finanzas 

es encabezada por una mujer. 

 

CDMX presenta el mayor aumento de pobreza laboral en el país 

El principal motor del país, la Ciudad de México, se encuentra sumergido en una 

crisis económica derivada del Covid-19. Uno de los focos rojos es el mercado 

laboral. 

Además de ostentar por tercer mes al hilo la mayor tasa de desocupación de todo 

el territorio nacional, con 7.48% de la población activa a julio, y aún registrar una 

pérdida de 206,292 empleos formales, fue la entidad con el mayor aumento en 

pobreza laboral. 

 

 

Empresas que no estén dadas de alta en Repse serán acredoras a multas, advierte 

STPS 

Las empresas que presten sus servicios y no estén dadas de alta en el Registro de 

Prestadoras de Servicios Especializados u obras Especializadas (Repse) van a ser 

acreedoras a multas de hasta cuatro millones 480 mil pesos, advirtió Alejandro 

Salafranca, titular de la Unidad de Trabajo Digno de la Secretaría del Trabajo y 

Previsión Social (STPS).  

En entrevista con El Heraldo de México, el funcionario dijo que el proceso de 

fiscalización del Repse, va a iniciar a finales de septiembre o principios de octubre, 

a pesar de que el 1 de septiembre es la fecha límite para que personas físicas y 

morales se registren. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Solo-2.7-de-las-empresas-en-Bolsa-son-lideradas-por-mujeres-20210829-0080.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-presenta-el-mayor-aumento-de-pobreza-laboral-en-el-pais-20210829-0065.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/8/30/empresas-que-no-esten-dadas-de-alta-en-repse-seran-acredoras-multas-advierte-stps-330489.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/8/30/empresas-que-no-esten-dadas-de-alta-en-repse-seran-acredoras-multas-advierte-stps-330489.html
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Fondos del FMI no van al PEF 2022 

“Los Derechos Especiales de Giro, que el FMI envió a México, no se van a incluir 

en el presupuesto 2022; es decir, esos recursos no se considerarán como ingreso 

del gobierno y tampoco como egreso”, agregó la dependencia encargada de las 

finanzas públicas del país. 

La SHCP hizo esta aclaración tras versiones periodísticas respecto a que el 

secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, dijo a los diputados electos de 

Morena que estos recursos se podrían usar para el pago de deuda pública, pero 

también para completar el PEF de 2022, durante la plenaria del viernes pasado. 

 

Comercio pequeño estima caída de 57% en derrama económica por regreso a 

clases 

La derrama económica por el gasto educativo con motivo del regreso a clases 

presenciales a partir de este 30 de agosto pasará de 70 mil millones de pesos hace 

dos años, previo a la pandemia de COVID-19, a un monto no mayor de 30 mil 

millones de pesos, con una caída de 57 por ciento, estimó el Consejo para el 

Desarrollo del Pequeño Comercio y la Empresa Familiar (ConComercioPequeño). 

El presidente del organismo, Gerardo Cleto López Becerra, comentó que, a pesar 

del esfuerzo que los padres de familia están haciendo para surtir las listas 

escolares, preparar a sus hijos y cubrir los requerimientos con los materiales 

educativos, este año se registra una caída en el gasto promedio en comparación 

con el realizado en ciclo 2019-20. 

 

En energías Limpias corren a un trabajador cada dos días 

En promedio, en el último año el Instituto Nacional de Electricidad y Energías 

Limpias (INEEL) ha dado de baja a un trabajador cada dos días, a través de un 

“Plan de Redimensionamiento”, que inició en agosto del año pasado, y hasta le 

fecha los trabajadores no han recibido sus finiquitos ni los recursos que les 

corresponden por su despido o jubilación. 

Entre estos dos conceptos, el organismo dio de baja a 220 empleados entre agosto 

del año pasado y este mes, lo que significa 25.5 por ciento de su plantilla, que 

representaba 860 colaboradores. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/shcp-descarta-incluir-presupuesto-2020-12-mil-mdd-fmi-asigno-mexico-449231
https://www.razon.com.mx/negocios/comercio-pequeno-estima-caida-57-derrama-economica-regreso-clases-449245
https://www.razon.com.mx/negocios/comercio-pequeno-estima-caida-57-derrama-economica-regreso-clases-449245
https://www.razon.com.mx/mexico/regreso-clases-conoce-lista-utiles-escolares-2021-2022-445654
https://www.razon.com.mx/mexico/regreso-clases-conoce-lista-utiles-escolares-2021-2022-445654
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/en-energias-limpias-corren-a-un-trabajador-cada-dos-dias-7148205.html
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Los mexicanos no están contentos con sus bancos 

De acuerdo con un estudio de Frost & Sullivan e Infobip, la plataforma de 

comunicaciones en la nube a través de la cual empresas en todo el mundo conectan 

con sus clientes vía SMS, voz, whatsapp o mail, 68 de cada 100 mexicanos están 

dispuestos a cerrar sus cuentas e irse a otro banco, mientras que seis de cada 10 

dijeron que para ellos es extremadamente probable o probable cambiar de banco o 

institución financiera si otro ofrece una experiencia más consistente y atractiva. 

La clave para cambiar esta tendencia en los bancos, dice Vivian Jones, 

vicepresidente de Infobip para Latinoamérica, está en mejorar las líneas de 

comunicación con sus clientes. 

 

Concanaco prevé bajas ventas para fiestas patrias 

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 

y Turismo (Concanaco), José Manuel López Campos, previó que las ventas con 

motivo de las fiestas patrias alcancen los 9 mil millones de pesos en el país. 

Detalló que esta cifra representa 50% de lo registrado en 2019 previo a la pandemia 

de coronavirus. 

 

Gas Bienestar inicia con ‘rebaja’ de 10% en CDMX 

La empresa estatal ‘Gas Bienestar’ inició el viernes su fase de pruebas para vender 

gas LP en la alcaldía de Iztapalapa de la CDMX con un precio de salida 10 por 

ciento por debajo del máximo fijado por la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 

Hoy se prevé que Octavio Romerio Oropeza, director de Pemex, dé el ‘banderazo 

de salida’. 

De acuerdo con imágenes de las pipas, Gas Bienestar ofrecerá tanques de 20 kilos 

a 400 pesos, y de 30 kilos a 600 pesos. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/los-mexicanos-no-estan-contentos-con-sus-bancos-7148236.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Concanaco-preve-bajas-ventas-para-fiestas-patrias-202129825
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/30/gas-bienestar-inicia-con-rebaja-de-10-en-cdmx/
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Industriales urgen terminar con bloqueos 

Tras más de 45 días de bloqueos en las vías férreas en Michoacán, 

la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos 

Mexicanos (Concamin) hizo un llamado al Gobierno federal para terminar con los 

bloqueos que han detenido el tránsito de mercancías, pues advierten pérdidas 

millonarias en el sector industrial y económico. 

En ese mismo sentido, la cúpula empresarial de representación de los distintos 

sectores industriales consideró que los 21 bloqueos registrados a lo largo del año 

en la entidad, están convirtiendo a Michoacán en un lugar “donde no existe el 

Estado de derecho”, lo que afectará la capacidad para la atracción de nuevas 

inversiones y la generación de empleos de calidad. 

 

Petróleo cae tras debilitamiento de huracán 'Ida'; mercado atento a OPEP 

Los precios del petróleo bajaban desde un máximo de cuatro semanas ante el paso 

del huracán Ida que se debilitaba luego de obligar al cierre de la producción 

estadunidense en el Golfo de México como medida de preocupación, en tanto , el 

mercado está atento a una reunión del miércoles para discutir un mayor aumento 

del bombeo. 

A menos de 12 de su llegada a tierra, la tormenta se había debilitado a un huracán 

de categoría 1. Casi toda la producción costa afuera de Estados Unidos en el Golfo 

de México, o 1.74 millones de barriles por día, fue suspendida antes de la llegada 

de la tormenta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/30/industriales-urgen-terminar-con-bloqueos/
https://www.milenio.com/negocios/petroleo-cae-tras-debilitamiento-de-huracan-ida
https://www.milenio.com/temas/petroleo
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/huracan-ida-revive-orleans-traumas-katrina
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Canadá respalda a México en discusión con EU sobre reglas de origen 

Canadá participará como tercero interesado en las discusiones entre Estados 

Unidos y México sobre las reglas que rigen los automóviles comercializados en 

América del Norte, lo que le evitará una confrontación directa con la Administración 

Biden antes de las elecciones del próximo mes, sin dejar de mostrar preocupación 

por la posición de EU. 

La semana pasada, México solicitó formalmente el inicio de consultas con las 

autoridades estadounidenses para resolver un desacuerdo sobre cómo medir el 

contenido regional para que los automóviles se comercialicen libres de aranceles. 

EU insiste en un método más estricto del que México y Canadá creen que acordaron 

para contar el origen de ciertas partes centrales, incluidos motores, transmisiones y 

sistemas de dirección en el cálculo general, dijeron personas familiarizadas con el 

asunto el mes pasado. 

 

Cómo una de las mayores crisis del transporte marítimo de la historia puede afectar 

tu bolsillo 

El costo de importar productos desde China al resto del mundo se ha disparado a 

niveles impensables. 

"Si antes pagabas US$2.000 por mover un contenedor desde China a la costa oeste 

de Estados Unidos, ahora tienes que pagar US$20.000", explica Teddy Heinsen, 

presidente de la Asociación de Navieros de República Dominicana. 

"Es realmente difícil", le cuenta a BBC Mundo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/27/canada-respalda-a-mexico-en-discusion-con-eu-sobre-reglas-de-origen/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/como-una-de-las-mayores-crisis-del-transporte-maritimo-de-la-historia-puede-afectar-tu
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/como-una-de-las-mayores-crisis-del-transporte-maritimo-de-la-historia-puede-afectar-tu


                                                                                                                                                                                    

40 
 

 

 

Desvía 65 mdd ex jefa de la PF 

Frida Martínez Zamora, ex Secretaria General de la Policía Federal (PF), desvió 

65.1 millones de dólares que estaban destinados a pagar una plataforma de 

inteligencia contratada con una empresa del Gobierno de Israel. Ahora está prófuga 

desde 2020 y con ficha roja de la Interpol. 

 

El contrato fue firmado en 2015 por 133.9 millones de dólares con la paraestatal 

Rafael Advanced Defense Systems (RADS), una de las mayores proveedoras de 

las Fuerzas Armadas de Israel. 

 

Se reparten el Congreso Morena y PRI 

Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados llegaron a un acuerdo para 

iniciar los trabajos de la 65 Legislatura, donde Morena se quedó con la Mesa 

Directiva y el PRI con la Junta de Coordinación Política. 

 

De esa forma los dos bloques de la Cámara de Diputados evitaron la confrontación 

y acordaron el reparto de posiciones de acuerdo con la ley. 

 

México recibe a tercer grupo de afganos evacuados 

México recibió el domingo a un grupo de 86 afganos integrado por trabajadores de 

medios de comunicación y sus familias, evacuados debido a la toma del poder de 

los talibanes, informó la cancillería en un comunicado. 

El grupo "conformado por trabajadores de medios de comunicación y por sus 

familias, cuyas vidas corren peligro, también solicitaron protección humanitaria a 

nuestro país", reportó la cancillería. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/desvia-65-mdd-ex-jefa-de-la-pf/ar2248823
https://www.reforma.com/se-reparten-el-congreso-morena-y-pri/ar2248882
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-recibe-a-tercer-grupo-de-afganos-evacuados/1468686
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Anticipa Sheinbaum más electromovilidad 

En pocos años, la Ciudad de México será la urbe que más haya invertido en 

electromovilidad en América Latina y probablemente en todo el continente, aseguró 

la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, tras el arranque de 10 autobuses 

eléctricos para la Línea 3 del Metrobús. 

La mandataria destacó la inversión realizada en movilidad, de modo que en 2024 

sea integrada, sustentable y con ruta fija en la transformación de la capital del país. 

 

Tormentas y huracanes ponen en alerta a México 

De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional Nora disminuyó su intensidad 

de vientos y se degradó a baja presión remanente durante la madrugada, 

localizándose en tierra a 75 kilómetros al noroeste de Altata y a 105 kilómetros al 

sureste de Los Mochis, ambas localidades de Sinaloa. 

Asimismo, en la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, la titula de Protección Civil Myriam Urzúa señaló que Nora se había 

debilitado y que su trayectoria continuará por el estado sinaloense. 

 

#Data | Se disparan número de posibles refugiados 

A junio del 2021 se contabilizan 51 mil solicitudes de personas que buscan refugio 

en México, esto es 151% más que en el mismo periodo del año pasado. La mayoría 

de solicitudes provienen de ciudadanos hondureños, haitianos, cubanos y 

salvadoreños; esto al tiempo que también se han alcanzando datos récord para el 

número de personas que están buscando cruzar el país para llegar a los Estados 

Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/anticipa-sheinbaum-electromovilidad-449303
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/tormentas-y-huracanes-ponen-en-alerta-a-mexico-7104025.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/data-se-disparan-numero-de-posibles-refugiados-7148057.html
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PRI encabezará Jucopo, y Morena, Mesa Directiva en San Lázaro 

De último momento, los partidos en la Cámara de Diputados consiguieron llegar a 

un acuerdo: La Junta de Coordinación Política (Jucopo) en su primer Año 

Legislativo, será presidida por el PRI, y la Mesa Directiva para Sergio Carlos 

Gutiérrez Luna. 

 

El coordinador parlamentario, Rubén Moreira, es quien presidirá la Jucopo y el 

segundo año corresponderá a Morena, con Ignacio Mier, y el tercer año, en 2024, 

será para Jorge Romero, coordinador de Acción Nacional. 

 

Regreso a clases presenciales 2021 en México 

Las escuelas de educación básica inician hoy el ciclo escolar 2021-2022 de forma 

presencial, pese a la pandemia de coronavirus.  

En Edomex, entregarán paquetes escolares a alumnos  El secretario de Educación 

del Estado de México, Gerardo Monroy Serrano, informó que para este inicio de 

clases, en su formato híbrido, el gobierno estatal tiene contemplada la continuidad 

del programa de entrega de útiles escolares, para poco más de 3 millones de 

alumnos y alumnas de preescolares, primarias y secundarias.  

 

Estos estados suspenderán el regreso a clases presenciales 

Pese a la indicación de la Secretaría de Educación Pública (SEP) del regreso a 

clases presenciales voluntario, algunas estados de la república, como Michoacán, 

consideraron que no existen las condiciones necesarias para un retorno seguro, en 

plena tercera ola de la pandemia por COVID-19. 

Aunado a ello, entidades como Baja California Sur y Sinaloa decidieron no regresar 

a las aulas este lunes 30 de agosto, pues el paso de la tormenta tropical Nora, la 

cual ha generado lluvias torrenciales y destrozos a su paso. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota--PRI-encabezara-Jucopo-y-Morena-Mesa-Directiva-en-San-Lazaro--202130826
https://www.milenio.com/politica/comunidad/regreso-clases-presenciales-2021-noticias-30-agosto-envivo
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/08/29/estos-estados-suspenderan-el-regreso-a-clases-presenciales/
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Con dudas entre los papás llega día de regreso a clases 

Este lunes regresan a clases 1.7 millones de alumnos de preescolar, primaria y 

secundaria en la Ciudad de México… o al menos eso prevén las autoridades. 

Y es que las clases remotas continuarán en algunos planteles de educación básica 

de la Zona Metropolitana del Valle de México, debido a que tanto padres como 

maestros temen contagios de Covid-19. 

Por ejemplo, Karen Meneses, una madre de familia, afirmó a este diario que en la 

Escuela Secundaria Diurna 281, en Tlalpan, aún no se define si los estudiantes 

regresarán a clases presenciales, ya que los padres de familia están temerosos por 

posibles contagios de coronavirus entre los pequeños. 

 

AMLO presenta su libro ‘A la mitad del camino’; lo recomienda a ‘sus adversarios’ 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó este lunes un ejemplar de su 

nuevo libro A la mitad del camino. 

“Miren, ya salió: ‘A la mitad del camino’. Aquí está mi pensamiento y la acción que 

se ha llevado a cabo por el Gobierno en dos años nueve meses, lo recomiendo. En 

especial lo recomiendo a nuestros adversarios para que conozcan las razones, los 

argumentos, de lo que estamos llevando a cabo”, comentó en la conferencia 

matutina. 

Dijo que quienes lo lean no van a aburrir, y que gustará a las personas incluso si no 

se está de acuerdo con los planteamientos. 

 

Morena pacta: el PRI encabezará Jucopo primer año de 65 Legislatura 

El grupo mayoritario de Morena en la Cámara de Diputados se impuso en la pugna 

por los órganos de gobierno y de control interno con un primer gran pacto con el 

PRI y desplazando al PAN. 

Los partidos aliados de la autollamada 4T rechazaron darle la presidencia de la 

Junta de Coordinación Política (Jucopo) el primer año al coordinador del grupo 

parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera. 

Por ello, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, pactó con la oposición dejar la 

presidencia al coordinador del PRI, Rubén Moreira Valdez, el segundo año a 

Morena, y el tercero y último al PAN. 

https://www.24-horas.mx/2021/08/30/con-dudas-entre-los-papas-llega-dia-de-regreso-a-clases/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/30/amlo-presenta-su-libro-a-la-mitad-del-camino-lo-recomienda-a-sus-adversarios/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/29/morena-pacta-el-pri-encabezara-jucopo-primer-ano-de-65-legislatura/
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Por primera vez habrá en la Cámara baja 250 mujeres y 250 hombres 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

equilibró la paridad de género en la Cámara de Diputados que, en un hecho 

histórico, estará conformada a partir del 1 de septiembre con 250 hombres y 250 

mujeres. 

Ello se votó en la sesión pública la noche del sábado, que se prolongó hasta el 

domingo. 

En principio, la Sala Superior del TEPJF determinó que dos diputaciones por el 

principio de representación proporcional que se habían asignado a dos hombres del 

Partido Verde fueran cedidas a dos mujeres del mismo partido. 

 

Disienten Olga y Monreal por la revocación 

Apenas asumió la presidencia de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez 

Cordero y el líder parlamentario, Ricardo Monreal, tuvieron su primer diferendo por 

la Ley Federal de Revocación de Mandato que esta semana —se prevé— irá a 

discusión en el pleno. 

El sábado, durante la reunión plenaria de la bancada de Morena, la ex secretaria de 

Gobernación destacó que la pregunta es la columna vertebral de dicha ley, por lo 

que “con firmeza” tienen que mantener la redacción propuesta por su partido.   

 

Arellano Félix, sujeto a proceso penal 

El exlíder del Cártel de Tijuana Eduardo Arellano Félix El Doctor permanecerá sujeto 

a proceso penal por delincuencia organizada en su modalidad de delitos contra la 

salud. 

El juez Segundo de Distrito de Procesos Penales en el Estado de México, con sede 

en Toluca, dictó auto de formal prisión. 

Arellano Félix llegó a México el pasado 23 de agosto deportado de Estados Unidos, 

tras cumplir su condena de 15 años que le fue impuesta por lavado de dinero y 

conspiración para el uso de ganancias ilícitas en Estados Unidos. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/30/por-primera-vez-habra-en-la-camara-baja-250-mujeres-y-250-hombres/
https://www.milenio.com/politica/disienten-olga-y-monreal-por-la-revocacion
https://www.milenio.com/buscador?text=Olga+S%C3%A1nchez+Cordero
https://www.milenio.com/buscador?text=Olga+S%C3%A1nchez+Cordero
https://www.milenio.com/buscador?text=Ricardo+Monreal
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arellano-felix-sujeto-proceso-penal
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“Vamos a seguir conteniendo a los migrantes” 

Un día después del enfrentamiento en Huixtla, Chiapas, entre migrantes 

centroamericanos y haitianos, y elementos de la Guardia Nacional (GN) y del 

Instituto Nacional de Migración (INM), el presidente Andrés Manuel López Obrador 

advirtió que su gobierno seguirá conteniendo a quienes busquen llegar a Estados 

Unidos. 

Al inaugurar el edifico de la planta de esterilización de moscas del Mediterráneo, el 

Titular del Ejecutivo federal manifestó que se deben buscar soluciones de fondo a 

la migración, por lo que llamó al gobierno del presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, a entregar visas temporales a trabajadores centroamericanos, y de crear un 

plan para el desarrollo para Centroamérica a fin de enfrentar así el fenómeno 

migratorio 
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Acusan que equipo militar de EU quedó en manos de Talibán 

Los miles de millones de dólares que Estados Unidos invirtió en equipo militar para 

apoyar al Gobierno de Afganistán quedarán en manos del Talibán luego de que el 

grupo islamista tomó el poder del país, acusó el congresista republicano Jim Banks, 

un veterano de guerra. 

 

Banks, quien en el pasado fungió como encargado de ventas militares en el 

extranjero y participó en la entrega de equipo al Ejército y Policía de Afganistán, 

afirmó en una conferencia de prensa en el Capitolio que "debido a la negligencia" 

de la Administración Biden, los talibanes tienen control de cerca de 85 mil millones 

de dólares en equipamiento militar proporcionado por el pentágono. 

 

Debaten por la sucesión de Merkel en Alemania 

Los tres candidatos que aspiran a reemplazar a la canciller Angela Merkel en las 

elecciones de Alemania se enfrentaron ayer en el primer debate. 

Los candidatos para los comicios del 26 septiembre son Armin Laschet del partido 

Unión Demócrata Cristiana, de centro-derecha y al que pertenece Merkel; Olaf 

Scholz del Socialdemócrata de centro-izquierda, y Annalena Baerbock de los 

Verdes. 

 

Los talibanes se filtran en los traslados 

La salida a contrarreloj de Afganistán, por parte de las potencias occidentales, abrió 

la puerta a la posibilidad de que terroristas se cuelen en sus vuelos. 

Francia confirmó que cinco afganos, de los mil que llegaron a París procedentes de 

Kabul, fueron puestos bajo vigilancia por sus vínculos con los extremistas, en el 

marco de su ley antiterrorista, uno de ellos fue detenido al reconocer que pertenecía 

a los talibanes, aseguró el ministro del Interior francés, Gérard Darmanin. 

 

 

 

https://www.reforma.com/acusan-que-equipo-militar-de-eu-quedo-en-manos-de-taliban/ar2248824?v=4
https://www.excelsior.com.mx/global/debaten-por-la-sucesion-de-merkel-en-alemania/1468657
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/8/30/los-talibanes-se-filtran-en-los-traslados-330501.html
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Ataques aéreos de Israel contra Gaza tras lanzamiento de globos incendiarios 

Las fuerzas aéreas israelíes atacaron dos posiciones en la franja de Gaza este 

domingo por la mañana después de que palestinos lanzaran globos incendiarios 

hacia el territorio israelí. 

“Los ataques tuvieron como objetivo un complejo militar de Hamás utilizado para la 

fabricación de armas y para entrenamientos y la entrada de un túnel terrorista 

adyacente a Jabalia”, según un comunicado del ejército israelí. 

“Los ataques fueron en represalia por los lanzamientos de globos incendiarios por 

parte de Hamás en el territorio (israelí) y por los violentos enfrentamientos que 

tuvieron lugar ayer” sábado, agregó el texto. 

 

El bombazo en Kabul es solo la atrocidad más reciente del Isis-K 

Dash-E-Baarchi, Kabul. “Reconocí sus ojos; un padre no olvida los ojos de su hija. 

También tenía un diente frontal roto, de cuando se cayó de la bicicleta. Esas cosas 

me hicieron ver que era Zakia”, expresa Rajab Alí Razayee al describir cómo 

identificó el cuerpo de su hija de 13 años, muerta en un bombazo. “Tenía 

quemaduras muy feas en la cara, el cuello, las manos; debió de haber sufrido 

mucho. Cuando la vi, rompí a llorar. Pero tenía que parar, pues tenía otra tarea, y 

había que informar a la familia lo ocurrido. Tenía que mostrar calma”. 

La tarea a la que se refiere era identificar a otra hija, Saliha, de 18 años, cuyo cuerpo 

estaba en una ambulancia en el exterior. Luego llevó a sus hijas a casa en un taxi, 

donde lo esperaban su esposa, sus otros hijos y sus abuelos. Las dos muchachas, 

que querían ser doctoras, estuvieron como desaparecidas dos días desde el 

bombazo en la escuela Sayed ul-Shuhada, en mayo, por el cual perecieron 85 

personas y 153 resultaron heridas, la mayoría estudiantes. Había otras familias 

dolientes alrededor de la casa de los Razayee: 14 chicas del vecindario estaban 

entre las víctimas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/29/mundo/ataques-aereos-de-israel-contra-gaza-tras-lanzamiento-de-globos-incendiarios/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/29/mundo/el-bombazo-en-kabul-es-solo-la-atrocidad-mas-reciente-del-isis-k/
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DESBALANCE 

Ramírez de la O toca base con Yellen 

Nos dicen que hace unos días hubo una llamada telefónica entre Rogelio Ramírez 

de la O y Janet Yellen. Nos cuentan que esto se dio a unas semanas de la 

presentación del Paquete Económico 2022 al Congreso de la Unión en México, en 

lo que fue el primer acercamiento entre el titular de la Secretaría de Hacienda y la 

secretaria del Tesoro de Estados Unidos. Nos cuentan que entre los temas se 

abordó el impuesto mínimo global, aunque nos cuentan que para la jefa del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro, el gravamen a la economía digital es más bien un protocolo político o 

letra muerta que no dará ingresos, pues 240 países se estarán disputando los 

recursos y quizá habrá que pelear en tribunales internacionales, en juicios que 

tardarán al menos 10 años. 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Mes y medio y AMLO ya relegó a Ramírez de la O 

Un mes y medio ha transcurrido desde que Rogelio Ramírez de la O fue designado 

por Andrés Manuel López Obrador como secretario de Hacienda. Suficiente tiempo 

para saber si, ahora sí, tendrá más autonomía para gestionar las finanzas públicas 

y ejecutar un verdadero Plan Nacional de Desarrollo. 

A juzgar por las escasas apariciones del nuevo secretario, la poca comunicación 

que ha tenido con fuerzas políticas y grupos de poder, así como el spot publicitario 

en el que sale con el presidente de cara al tercer informe de gobierno, Ramírez de 

la O tendrá nulo margen de maniobra: se ceñirá a lo que le ordene su amigo de 

décadas, Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20210830
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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La apuesta de Ramírez de la O a los DEGs 

Rogelio Ramírez de la O ha sido un secretario de Hacienda discreto. 

No ha hecho apariciones con medios y también se ha mantenido con bajo perfil en 

el sector público. 

Pero no podía evitar su participación en la plenaria de los legisladores de Morena, 

en donde estuvo el viernes pasado. 

 

Fuera de la Caja 

MACARIO SCHETTINO 

Debut 

Lo hizo en un video, sirviendo de comparsa al Presidente, y en la plenaria de los 

parlamentarios de Morena, comenta Macario Schettino. 

Después de varios meses de su nombramiento, y varias semanas de su ratificación, 

el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, finalmente apareció en público, 

a medias, este fin de semana. Lo hizo en un video, sirviendo de comparsa al 

Presidente, y en la plenaria de los parlamentarios de Morena, a puerta cerrada, pero 

de la cual hay información reportada a medios. 

 

JOSÉ YUSTE 

Si se lo hacen al Presidente... a los trenes más; Coparmex: 50 mil empresas 

infringirán outsourcing 

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, la CNTE, detuvo el 

viernes la camioneta del Presidente durante más de dos horas, exigiéndole resolver 

sus demandas. 

El mandatario también protestó: “Por la dignidad de la investidura presidencial no 

puedo someterme a chantajes de nadie, yo no establezco relaciones de complicidad 

mafiosas con ningún grupo de interés creado”. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/30/la-apuesta-de-ramirez-de-la-o-a-los-degs/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2021/08/30/debut/
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/si-se-lo-hacen-al-presidente-los-trenes-mas-coparmex-50-mil-empresas-infringiran
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/si-se-lo-hacen-al-presidente-los-trenes-mas-coparmex-50-mil-empresas-infringiran
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Dinero 

Al hacer un balance a la mitad del camino, la obra más significativa que ha realizado 

la administración de Andrés Manuel López Obrador es la campaña de vacunación 

contra el Covid-19. Paradójicamente, es la única que no aparecía en las 100 metas 

que trazó al comienzo. El combate a la corrupción ha sido firme y continuo, pero ha 

dado mayores resultados la Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago Nieto 

que la atortugada Fiscalía General de la República, a cargo de Alejandro Gertz 

Manero. Los programas sociales de adultos y jóvenes han mantenido a flote a 

millones de personas en medio de la crisis económica. Las obras de infraestructura 

dejarán la huella de la administración, en especial el aeropuerto Felipe Ángeles y la 

refinería Dos Bocas. Asimismo, la obra legislativa marcará un antes y un después, 

con reformas como la incorporación al código penal del delito de corrupción, la 

reglamentación del outsourcing, la prohibición de perdonar impuestos que ha 

permitido al SAT una recaudación histórica. Todo es trascendente porque además 

se ha realizado sin endeudar al país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/30/opinion/006o1eco
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FRENTES POLÍTICA 

Frentes Políticos 

1.  Todo mal. En Campeche, el gobernador Carlos Miguel Aysa insiste en el regreso 

a clases presenciales, a pesar de la alta tasa de contagios por la pandemia de covid-

19 y de que el 80% de los profesores está en contra de la decisión, argumentando 

que lo más importante es cuidar la salud de los estudiantes. El Frente de Servidores 

Públicos al Servicio de la Educación y la CNTE ordenan que continúe la educación 

vía digital hasta que se reúnan las condiciones de salud, pero el mandatario no 

escucha. El gobernador terminará su gestión, además, con una demanda, pues ha 

sido incapaz hasta de pagarle a proveedores que pavimentaron las calles. Y si a 

esto sumamos el incremento de la deuda pública en la entidad… Pero eso es otra 

historia. 

2. Por la mejor salida. Uno de los procesos que se ha complicado para la Secretaría 

de Bienestar es la licitación para contratar el Servicio Administrado de 

Infraestructura del Centro de Datos. Participan tres consorcios y ya una primera 

licitación se declaró desierta por supuestas irregularidades en la documentación de 

los postulantes. El equipo de Javier May Rodríguez, titular de la secretaría, está muy 

pendiente, pues funcionarios aseguran que el proceso nuevamente está 

comprometido; que Axtel tiene múltiples fallas en su propuesta y que los otros dos 

contendientes, Kio Networks y Triara, se beneficiaron con el replanteamiento de las 

bases de la licitación. Que todo sea nítido y transparente, sin marrullerías, es la 

prioridad de la secretaría. Jueguen limpio. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Magnanimidad 

El nombre de Nelson Mandela ha sido mencionado en días recientes en la política 

mexicana. 

Sin embargo, me temo que la imagen que ha emergido de él, en medio del proceso 

abierto contra Ricardo Anaya y los bloqueos que experimentó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador en Chiapas, poco tienen que ver con las cualidades por las 

que se hizo famoso el fallecido presidente sudafricano. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1468676
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/magnanimidad/1468666
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La ceremonia del adiós 

Apenas la semana pasada recordábamos en este espacio la salida, en 1997, 

de Emilio Chuayffet de la Secretaría de Gobernación después de que no pudiera 

impedir que la oposición unida se hiciera con el control, por primera vez en 70 años, 

de la Cámara de Diputados. 

Emilio, un político poderoso, con experiencia, venía de gobernar, y bien, el Estado 

de México. Había asumido Gobernación cuando aquella era una dependencia por 

la que pasaba literalmente la gobernabilidad del país. Reemplazó 

a Esteban Moctezuma, vueltas que da la vida, ahora nuestro embajador en 

Washington. Su toma de posesión en Palacio Nacional fue prácticamente la de un 

primer ministro y muchos pensaron que Zedillo ya había decidido desde tan 

temprana hora su sucesión. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Segunda mitad del sexenio, cuando se va perdiendo el poder 

El nuevo secretario de Gobernación es un enigma para la política nacional. Nadie 

lo conoce. Es un cuadro local de Tabasco, amigo del Presidente. Estos días he leído 

dos versiones sobre Adán Augusto López Hernández. Una lo pinta como buen 

negociador. Otra como un autoritario que legisló para concentrar el poder en el 

Ejecutivo de su estado. Cuando hay dos versiones tan diferentes se comprueba el 

desconocimiento del personaje. 

Llama la atención el nombramiento tomando en cuenta que AMLO tenía buenas 

alternativas para sustituir a Olga Sánchez Cordero. Políticos de estatura nacional y 

probada eficacia operativa como Marcelo Ebrard o Ricardo Monreal. El problema es 

que ambos aspiran a la candidatura presidencial de Morena y, como AMLO prefiere 

a Claudia Sheinbaum para esta posición, supongo que no quiso echar mano de 

estos dos cuadros. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-ceremonia-del-adios/1468667
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/segunda-mitad-del-sexenio-cuando-se-va-perdiendo-el-poder/1468664
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  El Instituto Mexicano de Ejecutivos y Líderes de Excelencia, así como la 

Asociación Civil Libertad y Justicia, entregaron uno de los reconocimientos más 

valorados, el galardón Libertad y Justicia, a Hugo Camou Rodríguez por su 

trayectoria, liderazgo y su destacado amor a México. El empresario mexicano es 

matemático, fundador y socio de un grupo de 23 empresas con áreas de actividad 

como medios de comunicación y publicidad; tecnologías de la información; 

hospitalidad, y productos marinos, firmas que cuentan con prácticas socialmente 

responsables y cumplen con altos estándares operativos. Hugo Camou preside los 

periódicos Diario del Yaqui, Diario del Mayo y 10 estaciones de radio con sus 

respectivos noticieros locales y estatales, y forma parte del consorcio multimedia 

más grande en Sonora. 

 

MARICARMEN CORTÉS 

Rezagos en Repse, ¿información falsa? 

La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, reiteró que no habrá una nueva 

prórroga para la entrada en vigor de la reforma de subcontratación y calificó en su 

cuenta de Twitter de falsa —con mayúsculas— la información sobre la reforma de 

subcontratación, pero sin referirse directamente a las declaraciones de José Medina 

Mora, presidente de Coparmex, quien demandó una nueva prórroga, porque más 

de 50% de las empresas que han solicitado inscribirse en el Registro de Prestadoras 

de Servicios Especializados y Obras especializadas (Repse) no ha completado el 

procedimiento, 

Alcalde aseguró que 2.7 millones de trabajadores regularizaron su relación laboral 

y en promedio con un incremento de 12% en su salario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/136883
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/136883
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/rezagos-en-repse-informacion-falsa/136885
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/rezagos-en-repse-informacion-falsa/136885
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que la coalición legislativa Va por México (PAN, PRI y PRD) sacó su primer acuerdo 

de la 65 Legislatura en la Cámara de Diputados con el tricolor en la presidencia de 

la Junta de Coordinación Política, mientras que 2024, tercer año, será para el 

blanquiazul. Es una estrategia de Jorge Romero, coordinador de los panistas, luego 

de los resultados del 6 de junio pasado, ya que dice haber recorrido el país como 

coordinador de la agenda legislativa sacando 114 curules, 36 más de las que tenía 

en la Legislatura que termina, y la apuesta es tomar el control de los temas. 

Que unidos salieron los diputados de Morena a la 61 legislatura mexiquense tras la 

visita de Mario Delgado, que celebró la elección de Maurilio Hernández como 

coordinador, con la ecatepense Azucena Cisneros y el texcocano Nazario 

Gutiérrez como vicecoordinadores de la bancada mayoritaria a partir del próximo 5 

de septiembre, lo que dicen refleja los esfuerzos del senador Higinio 

Martínez porque es sabido que los tres son afines a su proyecto rumbo a la 

gubernatura y ese partido va por la alternancia en Edomex. 

 

 

CARLOS PUIG  

Frente a un problema... un comité 

La frase se la han atribuido a tantos líderes y gobernantes que no vale la pena 

buscarle el origen, pero eso no le quita precisión: “Para que algo no funcione, nada 

mejor que formar una comisión”. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció, con razón, que algo habría 

que hacer con la cantidad de prisioneros sin sentencia, los que están ahí porque 

fueron torturados para firmar falsas confesiones, con los mayores de edad que ya 

deberían estar fuera y con los que llevan años y años sin sentencia por la lentitud 

de nuestro aparato de procuración de justicia: fiscalías, defensores y tribunales. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1114
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1114
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/frente-a-un-problema-un-comite
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/frente-a-un-problema-un-comite
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Mitad del camino 

Mañana el presidente López Obrador dará su tercer Informe de gobierno, 

propiamente dicho. No sé que novedad pueda ofrecer luego de quemar todos los 

días sus naves de información y discurso. 

Su gobierno vive un momento complicado. Va a mitad del camino y no se ven frutos 

tangibles de los cambios que prometió. Ha jugado todas sus fichas transformadoras, 

pero no hay ganancias claras en ninguna de sus mesas. Su hábil manejo de los 

males como candidato a la Presidencia no se ha traducido en el buen manejo de 

esos mismos males como gobernante. 

 

 

CONFIDENCIAL  

Diputado desde la prisión 

Entre sorpresas y reproches, el nuevo diputado federal del PRD por 

Veracruz, Rogelio Franco –preso en una cárcel de su estado de manera injusta, 

según su partido– rindió protesta ayer a distancia como legislador. A través de una 

carta que envió a la presidencia de la Cámara de Diputados y que leyó, en el salón 

de sesiones, el secretario de la Mesa de Decanos, Leonel Godoy Rangel, ya es 

representante popular. El trámite se tomó como bueno. El diputado del PT Gerardo 

Fernández Noroña se estrenó en la nueva legislatura y reprochó en el recinto la 

decisión, “por no estar en el orden del día”. Sólo que esta vez se impusieron 57 años 

de experiencia legislativa del presidente de los decanos, el priista Augusto Gómez 

Villanueva, quien lo ignoró y lo neutralizó en tres minutos. 

Si hubo “presidente legítimo” hoy hay un “góber legítimo”, celebró ayer en San 

Lázaro el nuevo coordinador de MC, Jorge Álvarez Máynez. Aún en espera de 

conocerse los resultados finales y definitivos del recuento “voto por voto, casilla por 

casilla” de los comicios de Campeche, ayer los emecistas pasearon hasta por el 

salón de plenos del Palacio Legislativo a su candidato Eliseo Fernández. “En la 

sesión constitutiva, nuestro invitado de honor es el gobernador legítimamente electo 

por la gente de Campeche. ¡No al fraude en Campeche”, presumió Álvarez Máynez. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/mitad-del-camino
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/mitad-del-camino
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/08/30/diputado-desde-la-prision/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/08/30/diputado-desde-la-prision/
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ENRIQUE QUINTANA  

La apuesta de Ramírez de la O a los DEGs 

Rogelio Ramírez de la O ha sido un secretario de Hacienda discreto. 

No ha hecho apariciones con medios y también se ha mantenido con bajo perfil en 

el sector público. 

 

 

DARÍO CELIS  

Nadie mira al Seneam 

SE SIGUE DETERIORANDO la seguridad aérea y aunque las causas son 

multifactoriales, todas apuntan a lo mismo. 

Hablamos a la forma tan desordenada y completamente fuera de las normas en el 

rediseño de los procedimientos de aproximación en el espacio aéreo del Valle de 

México. 

 

 

PABLO HIRIART  

Adónde está el orgullo, adónde está el coraje 

La noticia pasó casi desapercibida: la Suprema Corte de Estados Unidos negó a 

Biden la suspensión del protocolo “Quédate en México”, por lo que el Departamento 

de Seguridad Nacional deberá obligar a los solicitantes de asilo a esperar su cita en 

suelo mexicano. 

¿Perdón? ¿Sobre qué país está resolviendo la Corte de Estados Unidos? ¿Sobre 

el suyo, donde tiene competencia? 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/30/la-apuesta-de-ramirez-de-la-o-a-los-degs/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/30/la-apuesta-de-ramirez-de-la-o-a-los-degs/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/08/30/nadie-mira-al-seneam/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/08/30/nadie-mira-al-seneam/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/08/30/adonde-esta-el-orgullo-adonde-esta-el-coraje/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/08/30/adonde-esta-el-orgullo-adonde-esta-el-coraje/
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EDITORIAL 

Esperanza contra la violencia de género 

La paridad de género en puestos de elección popular avanza en el país. La LXV 

Legislatura, que entrará en funciones el 1 de septiembre, se convirtió en la primera 

en alcanzarla al estar integrada por 250 diputadas y 250 diputados. En las próximas 

semanas la presencia femenina en cargos de gobierno se ampliará también cuando 

seis gubernaturas sean asumidas por mujeres. 

Esta modificación en la conformación de órganos de poder en el país representa 

una esperanza para que la situación de todas las mujeres comience a cambiar y los 

problemas que les atañen sean atendidos con nuevos enfoques. 

El más grave de ellos es el feminicidio y así lo reconocen quienes se convertirán en 

gobernadoras de Baja California, Campeche, Chihuahua, Colima y Tlaxcala. En los 

primeros siete meses del año se han registrado 2 mil 254 mujeres y niñas 

asesinadas, un promedio de 11 al día. 

 

FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

¿No ceder al chantaje? 

Fue el viernes pasado en Tuxtla Gutiérrez. Cientos de manifestaciones bloquearon 

el paso al presidente López Obrador y la conferencia mañanera tuvo que empezar 

sin él. Eran integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 

Educación. Al día siguiente, volvieron a detener el avance de la camioneta en que 

se desplazaba el presidente en Chiapas. Le exigieron la reinstalación de una mesa 

de negociación con el gobierno. Advirtieron que ellos no volverán a las aulas. 

Dejaron claro que llueva, truene o relampaguee, no reanudarán las clases 

presenciales. 

La CNTE surgió en 1979 precisamente en Chiapas, como protesta por el control 

que ejercía en el gremio el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

Con el paso de los años, la Coordinadora adquirió fuerza en algunos otros estados 

como Michoacán, Guerrero y sobre todo Oaxaca. En sus manos estuvieron durante 

décadas las plazas magisteriales. Podían venderlas o hasta heredarlas. Las 

promociones estaban también bajo su control. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/esperanza-contra-la-violencia-de-genero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Negación de la justicia 

Arturo Rafael Alcocer Betancourt le envió a su madre un mensaje de audio. Le relató 

que esa tarde alguien le había roto la tubería del agua:  

“Yo llegué, abrí la puerta, salgo a la terraza y veo que ya no hay tubería del agua, 

no hay agua en toda la casa. Saco mis herramientas, y pasa ese cabrón que está 

saliendo del penal y es el nuevo novio de Paulina…”.  

Paulina era la exesposa de Arturo Rafael, habían tenido una niña y más tarde se 

habían separado, al parecer en malos términos porque él contó que en los últimos 

meses era víctima de agresiones constantes.  

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Después de la Iniciativa Mérida 

En una reunión con la bancada de Morena en el Senado, el canciller Marcelo Ebrard 

afirmó que la Iniciativa Mérida está muerta y que solo se espera “el acta de 

defunción”.  

No es la primera vez que lo dice. Afirmó básicamente lo mismo hace un mes en una 

entrevista con el Washington Post. No se equivoca: la Iniciativa Mérida está muerta 

y enterrada. Pero esa no es novedad: el deceso ocurrió en 2016, en el momento de 

la victoria electoral de Donald Trump. 

La Iniciativa Mérida fue un mecanismo para a) institucionalizar la cooperación 

con Estados Unidos en materia de seguridad y b) construir una relación basada en 

un principio de corresponsabilidad por el problema del crimen organizado 

trasnacional. La asistencia financiera y técnica estaba concebida como la expresión 

material de esos principios: en términos estrictos, Estados Unidos no estaba 

ayudando a México, sino que lo estaba compensando por su contribución en un reto 

común. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

A VER, niñas y niños, pongan atención, la palabra para hoy es: in-cer-ti-dum-bre. 
Y es que el esperado regreso a clases, después de 17 meses de suspensión, se 
parece más a un concurso de supervivencia que a la aplicación de una buena 
política pública. 
 
LOS BENEFICIOS del regreso a clases presenciales son evidentes: desde la 
necesaria convivencia entre los menores, que es mejor aprender en el salón que 
en una tablet y hasta el impulso a una nueva normalidad. Sin embargo, en el caso 
de las escuelas públicas, la improvisación de la 4T pone en desventaja educativa y 
sanitaria a millones de estudiantes. 
 
TUVIERON ¡más de año y medio! para planear la vuelta a los planteles y, sobre 
todo, para acondicionarlos a fin de garantizarle a niñas y niños condiciones 
básicas de higiene y salud. Pero, no, el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador no lo hizo. De ahí que hace apenas un par de semanas, la SEP convocó 
a padres de familia a darles una manita de gato, pero prácticamente nadie fue. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Desaprender 

Un reportaje de la BBC contaba este 28 de agosto el caso de Radhika Kumari, una 

niña dalit ("intocable") de 10 años en el estado indio de Jharkhand que, 17 meses 

después de haber dejado de tener clases, ha olvidado buena parte del alfabeto hindi 

que con anterioridad manejaba bien. 

En la India, como en México y otros países pobres, la suspensión de clases 

presenciales ha significado que niñas como Radhika se están quedando sin 

educación. En su aldea no hay internet; y, si bien las televisoras han estado 

transmitiendo clases, no alcanzan a ciertas comunidades o no cumplen con eficacia 

la labor educativa. El economista Jean Dreze entrevistó a Radhika y a 35 niños más 

de nivel primaria en su aldea y llegó a la conclusión que 30 de los 36 "no podían ya 

leer una sola palabra". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-08-30/op211234?pc=102
Desaprender
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DENISE DRESSER 

Buscándolos, seguiremos 

Carta a mi hijo, 

Te pienso, te extraño, te escribo, hoy con añoranza particular. Vi el documental Te 

nombraré en silencio, un homenaje a "Las rastreadoras de El Fuerte", un 

acompañamiento a esas mujeres aguerridas que escarban la tierra en busca de sus 

suyos. Tú no formas parte de la numeraria de los desaparecidos, los 70,000 

ausentes. Aunque lejos, ahí estás y puedo, cada par de meses, tocarte, abrazarte, 

verte sonreír, acariciar tu pelo como cuando eres niño. Ellas no. Ellas son las madres 

heridas, víctimas de la patología de las armas, y la violencia, y la guerra sin fin. 

Caminan, con picos y palas, entre el dolor y la esperanza, con la cara de alguien 

impresa en la camiseta, la falta de alguien agrietando el corazón. 

 

 

SACAPUNTAS 

Al banquillo 

Muchos se preguntan ¿qué va a pasar con la relación entre el gobierno y la CNTE? 

De entrada, en Palacio Nacional quieren una consulta a las "bases" para reflexionar 

si lo que ocurrió en Chiapas fue correcto. A partir de ese resultado, fijar las acciones 

pertinentes desde el ámbito sindical; es decir, no cayeron nada bien a López 

Obrador los bloqueos del fin de semana. 

Vuelve la revocación 

Desde el Senado, el zacatecano Ricardo Monreal adelantó que vendrá al menos 

una iniciativa preferente del presidente Andrés Manuel López Obrador. Además, 

hay compromiso para que el 2 de septiembre voten la ley reglamentaria sobre la 

revocación de mandato, en la que Morena, nos dicen, podría ceder para que se 

cambie la pregunta. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/buscandolos-seguiremos-2021-08-30/op211238?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/8/30/sacapuntas-330518.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Andrés Manuel, a la mitad del camino 

Bajo cualquier medición que se consulte, Andrés Manuel López Obrador llega a su 

tercer Informe con más de 60 puntos de aprobación (ganó con 53 por ciento en 

2018). Bien podría decirse que a su tercer informe de gobierno llega como un 

presidente “poderoso”. 

Sin embargo, tal aprobación no necesariamente se traduce en “poder” para todas 

sus acciones porque –en opinión de Francisco Abundis– lo que está detrás de esos 

números “es mucho él: él como persona, él presidente y no necesariamente su 

gobierno”. 

La gente está observando problemas muy claros en temas como inseguridad, lucha 

contra el narcotráfico. Son dos de los asuntos críticos de esta administración. Y por 

irónico que parezca, donde está mejor evaluado –según la medición de julio– es en 

el combate a la corrupción y la lucha contra la pobreza. 

 

 

Pepe Grillo 

La nueva consigna 

El operativo de regreso a clases presenciales se despliega con el encontronazo 

CNTE- AMLO como telón de fondo. 

No crea el lector que el presidente está afligido. Nada de eso. Lo suyo, lo suyo es 

el pleito de callejón donde despliega sus habilidades para el forcejeo político, que 

no son pocas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/8/30/andres-manuel-la-mitad-del-camino-330509.html
https://www.cronica.com.mx/notas-la_nueva_consigna-1201522-2021
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Federico Arreola 

La realidad 2024 que inventan los columnistas, ¿así serán las cosas? 

“La prensa funciona como un espejo que refleja los acontecimientos de lo 

cotidiano”. 

“La misión del periodista es observar la realidad y emitir un informe equilibrado y 

honesto de sus observaciones”. 

Eso ha dicho una mujer llamada Justina Morales Dominguez, y tiene razón: así 

debieran ser las cosas. 

 

 

Alejandro Paez Varela 

Simbolismos 

El aire cargado de simbolismos. En el mismo salón en el que Donald Trump ofendió 

a los mexicanos a invitación expresa de Luis Videgaray Caso y de Enrique Peña 

Nieto estaban las familias de algunos de los miles de desaparecidos durante las 

últimas décadas, las más negras en la historia de México. Un salón que Carlos 

Salinas de Gortari había levantado en Los Pinos para celebrar los 15 años de su 

hija. Allí, donde se dieron cientos de discursos que nadie recuerda porque estaban 

dirigidos a ellos mismos. 

Y ahora había madres, padres, hermanas y hermanos; hijos de víctimas del abuso 

del poder: de torturados, de encarcelados, de desaparecidos. De muertos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-la-realidad-2024-que-inventan-los-columnistas-asi-seran-las-cosas/
https://medium.com/@justinamoralesdominguez/teor%C3%ADas-del-periodismo-b00bce3ac1ac
https://www.sinembargo.mx/30-08-2021/4020889
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Rozones 

Ajustes relevantes en Sedena 

Cambios relevantes se concretan esta semana en la Secretaría de la Defensa 

Nacional, a cargo del general Luis Cresencio Sandoval. Y es que el subsecretario 

de la dependencia, el general André Georges Foullon Van Lissum, dejará su cargo 

el miércoles para pasar a situación de retiro, tras 50 años de servicio.  

Su lugar será ocupado por el general Agustín Radilla Suástegui, originario de 

Guerrero, quien actualmente se desempeña como oficial Mayor de la Sedena y 

antes ha tenido cargos de importancia en la institución armada: fue comandante de 

la séptima y de la trigésima zonas militares; director general de las fábricas de 

vestuario y equipo; director de la Escuela Militar de Infantería y agregado militar y 

aéreo en la embajada de México en Panamá 

 

Javier Solórzano 

El regreso, difícil y esperanzador 

Estas semanas se han dicho muchas cosas sobre el necesario regreso a clases 

presenciales, las cuales no necesariamente han abonado en el proceso de discernir 

buscando elementos para tomar la mejor decisión.  

Las contradicciones son entendibles, lo que ha hecho las cosas más complicadas 

son las formas en que se han expresado las ideas sobre el regreso, empezando por 

“llueve, truene o relampaguee”. 

 

Bibiana Belsasso 

“Preocupa a la CIDH la violencia a periodistas" 

Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, presidentes del PAN, PRI y 

PRD, respectivamente, aliados bajo el nombre de Va por México, se reunieron con 

el secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis 

Almagro, y con Tania Reneaum, secretaria ejecutiva de la Comisión Interamericana 

de Derechos Humanos (CIDH), para denunciar la presunta intervención del crimen 

organizado en las elecciones del pasado 6 de junio. 

Platicamos con Tania Reneaum Panszi sobre este tema y otras denuncias 

interpuestas ante la CIDH. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/ajustes-relevantes-sedena-449331
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/regreso-dificil-esperanzador-449330
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/preocupa-cidh-violencia-periodistas-449308
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Ángeles Aguilar 

Remesas, el ingreso perdido en encuestas de pobreza 

¿Qué tan pobres somos?... En el país la falta de oportunidades laborales, el 

subdesarrollo de la infraestructura, el acotado acceso a servicios de salud y la falta 

de programas gubernamentales que realmente apuesten por un desarrollo 

incluyente, ampliaron las brechas de la miseria. 

De acuerdo con datos de Coneval, al mando de José Nabor Cruz, del 2018 al 2020 

unos 3.8 millones de mexicanos se sumaron al batallón de la pobreza. A la fecha 

55.7 millones de mexicanos viven en esa situación, prácticamente el 44% de la 

población.  

 

Arturo Damm 

Julio comparado con junio 

ay varias maneras de calificar el desempeño de la economía. Una consiste en 

comparar los resultados de un mes con los resultados del mismo mes del año 

anterior. Se trata de una comparación anual, de un año para otro. Otra consiste en 

comparar los resultados de un mes con los del mes anterior. Se trata de una 

comparación mensual, de un mes para otro. 

Si queremos responder la pregunta ¿cómo va la economía?, ¿cuál manera, la anual 

o la mensual, la responde mejor? La mensual, comparando el resultado del último 

mes reportado con el del anterior. 

 

 

Marco A  Mares 

DEG: Hacienda vs Banxico 

La colisión podría generar fuertes repercusiones porque lo que le pedirá Hacienda 

a Banxico, implica un golpe a la autonomía del instituto central. 

El gobierno mexicano a través de la secretaría de Hacienda que encabeza Rogelio 

Ramírez de la O. presionará a Banxico para que se destinen los 12,200 millones de 

dólares que asignó el Fondo Monetario Internacional (FMI) a México -y ya recibió el 

instituto central-, al pago de la deuda externa. El centro del conflicto es que, en 

México, el banco central, por ley no puede utilizar esos fondos para pagar deuda. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/remesas-ingreso-perdido-encuestas-pobreza-449314
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/julio-comparado-junio-449296
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/DEG-Hacienda-vs-Banxico-20210830-0022.html
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La gran Carpa 

Tren 

En reunión previa a la sesión constitutiva de la 65 Legislatura de la Cámara de 

Diputados, Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, solicitó a las y los legisladores 

que conforman la bancada hacer un análisis crítico y puntual en donde se diga con 

todas sus letras, que este gobierno ha sido un rotundo fracaso. “El gobierno de 

promesas incumplidas y seamos claros, críticos puntuales, pero también 

acompañemos de propuestas para esta segunda etapa de gobierno morenista”, 

expresó. 

 

Isaac Katz 

Una máscara 

En El Laberinto de la Soledad, al reflexionar sobre la naturaleza del mexicano y su 

sentimiento de inferioridad el cual atribuye a la soledad, Octavio Paz escribió: “una 

soledad que despierta en la adolescencia y que tratamos de sobrellevar a través del 

uso de máscaras, caras ajenas a nosotros mismos que nos representan y con las 

cuales nos presentamos ante los demás. El silencio es la mejor arma, es mejor ser 

callado y reservado que llorar y ser observado, es mejor demostrar prosperidad 

aunque nos falte alimento”. 

La anterior cita viene a colación por los resultados de la encuesta Indicadores de 

Bienestar Autorreportado de la Población Urbana (cifras a julio de 2021) que publicó 

el Inegi. Esta consta de tres grandes apartados: a) satisfacción con la vida en 

general y con ámbitos específicos de la misma; b) eudemonía (fortaleza de ánimo y 

sentido de la vida); y, c) balance anímico. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210830-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Una-mascara-20210830-0026.html


                                                                                                                                                                                    

66 
 

 

¿Será? 

Indirectas y directas 

Dicen que el reconocimiento que le hizo la oposición al expresidente del Senado, 

Eduardo Ramírez, por la conducción imparcial e institucional que tuvo de las 

sesiones llevaba un mensaje oculto dirigido a la nueva presidenta Olga Sánchez 

Cordero: el de la confianza en que la mesa mantendrá la atención a la agenda de 

los mexicanos y no a la de Palacio Nacional… por cierto, nos dicen que en los 

discursos para darle la bienvenida resaltó la cordialidad. ¿Será? 

 

 

 

Astillero 

El presidente de la República aprovechó que una protesta de grupos ciudadanos 

constituida sobre todo por miembros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 

de la Educación (CNTE) cerrara el paso a su camioneta en Tuxtla Gutiérrez el 

viernes pasado para desatar una abierta confrontación con la dirigencia estatal (y 

también de Michoacán) de ese movimiento magisterial. 

A partir de esa mañana en que durante dos horas se mantuvo a las afueras de la 

zona militar de Tuxtla Gutiérrez, donde tenía programado desahogar una reunión 

de seguridad y, luego, la tradicional conferencia de prensa, el presidente López 

Obrador ha sostenido críticas duras a los liderazgos de la corriente magisterial no 

oficialista, a la vez que ésta ha mantenido valoraciones igualmente rudas hacia la 

Presidencia de la República, repitiendo los bloqueos a la Primera Suburban del País 

(1aSP) en los dos días subsecuentes. 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/30/indirectas-y-directas/
https://www.jornada.com.mx/2021/08/30/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Regreso a clases: necesidad y zozobra 

Un nuevo ciclo lectivo se inicia hoy, tras año y medio de interrupción de las clases 

presenciales debido a la pandemia. El necesario regreso a las actividades escolares 

ocurre, es cierto, con incertidumbres, condiciones no necesariamente propicias e 

incluso con descontentos de familias y profesores, por lo que es previsible que no 

todos los planteles retomen las actividades previas al Covid-19, o que no lo hagan 

a plenitud, y sobre la marcha deberán resolverse numerosos asuntos pendientes en 

muchos ámbitos. 

La preocupación sanitaria ante la reactivación de las clases presenciales parece ser 

la menor de las preocupaciones. A estas alturas de la reactivación, los estudiantes 

participan ya en un sinnúmero de actividades sociales, por lo que la escuela no debe 

ser un foco importante de infecciones, a condición de que se observen las medidas 

sanitarias bien conocidas: sana distancia, lavado frecuente de manos y uso de 

cubrebocas. Con la gran mayoría del personal educativo ya vacunado, y ante los 

datos científicos que indican una peligrosidad mínima del Covid-19 en personas 

menores de 18 años, las autoridades sanitarias han aprobado, en consecuencia, la 

vuelta a las aulas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/30/edito

